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◆直通世博

◆美名秦曰

中日重启绿色合作之门
■ 本报记者 陈璐

6 月 13—15 日，中国贸促会与
日本经济团体联合会共同在北京举
办中日绿色博览会。其间，中国贸
促会、日本经济团体联合会、日本贸
易振兴机构、中国环境保护产业协
会联合举办 2017 年中日环境保护
产业合作研讨会。中国贸促会会
长姜增伟，日本经济团体联合会会
长榊原定征，中国环境保护产业协
会会长樊元生，日本自民党干事长
特别代表、前环境大臣望月义夫，
日本驻华大使横井裕出席研讨会
并致辞。

姜增伟在致辞中表示，中国政
府一直高度重视环境保护，将坚持
节约资源和环境保护作为基本国
策。6 月 12 日，国务院副总理汪洋

会见了榊原定征，对加强中日的双
边合作，特别是环保、清洁能源领域
的合作提出了新的希望。日本环保
产业高度发达，拥有先进的技术、核
心的装备和专业化的服务，中日开
展绿色环保合作前景广阔。当前中
国在环保方面的规划、市场潜力与
日本的先进技术、装备的有机结合
将是双方合作的重点。

姜增伟强调，中国贸促会将按
照汪洋副总理的指示，与日本经济
团体联合会继续加强联系，为中日
环保领域合作搭建更好的平台，提
供更多服务，创造更多商机。

姜增伟提出三点合作建议：一
是继续发挥中日绿色博览会和中
日环保产业合作研讨会的平台作

用，深入推动两国企业、政府、科研
机构开展交流合作，促进环保技术
加速创新。二是组织更多的具有
针对性的项目推介、项目发布以及
团体互访，同时不断地创新活动的
方式和内容，丰富对话渠道，为中
日 环 保 产 业 合 作 提 供 更 多 的 商
机。三是进一步加强经贸信息互
换，通过双方的机构合作，及时、全
面地向企业提供相关信息，并通过
培训等推动专业化的优质服务，让
更多的合作项目能够落地生根、开
花结果。

榊原定征表示，中国是日本
一 衣 带 水 、不 可 替 代 的 重 要 伙
伴。中国“十三五”规划的五大发
展理念中，特别包括绿色发展的

理念，中国也正在推动生产、生活
方式的绿色化。环境领域是今后
两国值得加强合作的重要领域。
在本次博览会上，我们希望介绍
日本所拥有的最先进的环保技术
和产品服务，并就中日双方在环
境保护方面的合作交换意见，以
此增进相互的理解。

榊原定征表示，今年是中日邦
交正常化45周年，明年又是日中和
平友好条约缔结40周年，都是具有
纪念意义的年份。期待在这两年内
两国能在经济、文化、艺术、体育等
诸多领域，广泛交流，从民间的层
面，为加强和发展两国的战略互惠
关系作出进一步的贡献。

“日中在环境领域的合作一直

是中日友好关系的象征，”望月义夫
说，“雨后的北京非常凉爽、空气清
洁，这或许预示中日关系的明朗
化。过去确实有些模糊的东西，现
在要排除干净了。”

据悉，2011年6月，为扩展中日
经贸务实合作领域、提升合作水平，
中国贸促会与日本经济团体联合会
在北京举办了第一届中日绿色博览
会及高层论坛。2012 年，因日政府
对钓鱼岛采取所谓“国有化”措施，
导致原定在沪举办的第二届中日绿
色博览会临时取消。此后，一直未
能重启。近年来，中日关系总体保
持稳定，经贸、人文等领域交流合作
逐步恢复。在多方的努力下，中日
绿色博览会在近日启动。

中东，因为石油这一核心因素
的存在始终是美国国家战略和军事
焦距的重心之一。不管是 1 月上任
后多次表态支持沙特组织多国部队
打击也门胡塞武装，还是4月7日发
动对叙利亚的空袭，特朗普政府用
抛下的“炸弹”表达对反对美国利益
者不满的同时，也宣示了在中东地
区的“美国霸权”。随着 6 月初卡塔
尔“断交潮”的持续发酵，中东地区
在全球热点地区排行榜上再次位居
前列。

石油的价值和意义不言而喻。
特朗普在能源领域的主张和口号就
是“能源独立”。商人背景的特朗普
充分认识到石油和天然气对美国经
济的重要性，主张不应该对油气产
量设置上限，更不应该对其征税。
基于这一理念的逐步落实，特朗普
从 3 月份开始陆续签署一批行政命

令，削减了美国国内能源环保领域
不必要的监管障碍，解除包括煤炭、
原油在内的常规能源开采限制，努
力为美国能源业松绑，意在降低能
源价格，通过美国能源增长促进经
济与就业，用能源收入重建道路、学
校、桥梁和公共设施。

在原油供大于求、油价回升乏
力、美国从石油净消费国变成出口
国的今天，特朗普的能源独立梦让
国际油价“摇摇欲坠”，让全球的石
油生产商与石油相关产业链上的
企业都面临一场“生死劫”。特朗
普的这些举措不仅会让欧佩克达
成的全球联合“减产协议”变得脆
弱不堪，进一步抑制自 2014 年起
进入“寒冬”而一蹶不振的国际石
油价格，也会让沙特、俄罗斯等产
油国经济状况变得更加糟糕。与
此同时，能源独立政策会让美国

减少从墨西哥、巴西、委内瑞拉等
拉美国家的石油进口，进而影响
拉美石油出口国的能源投资及其
经济增长。

特朗普政府要的不仅是能源上
的独立，更重要的是外交政策上的

“强硬”。因为美国需要利用低油价
对其“敌对者”实施经济打压。美国
的“敌对者”中有不少是油气资源大
国，比如俄罗斯和伊朗，油价与这些
国家经济发展息息相关。在此情形
下，若能利用低油价“和平打压”与
其政见不同的国家，美国并不吃
亏。在本轮长达近 3 年的低油价时
期，美国已多次尝试这样做。目前
以沙特为代表的中东产油国已出现
财政赤字，俄罗斯也是勉强支撑。
近期，美国与俄罗斯及伊朗的矛盾
再次升级，其继续通过做低油价对
俄罗斯和伊朗实施经济打击的效用

不能低估。
在“损人”的同时，特朗普的能

源政策也能“利己”。低油价有利于
刺激美国内能源消费，有助于美国
的经济复苏。弥补石油产与销的巨
大缺口需要大规模原油开发，包括
页岩油生产、近海油气开发，这也能
推动美国制造业复苏。美国的炼油
产业能力非常强，2011 年成为石油
产品净出口国。低油价降低了美国
炼油产业的原料成本，有助于增强
其在国际市场的竞争力。低油价带
来美元的“坚硬”和物价的相对稳
定，自然利好于特朗普政府不断提
升国内消费水平，从而确保最终实
现国内经济增长目标。

除此之外，中东乱局会给美国
提供更多扩张霸权的机会，特别是
中东地区紧张局势的加剧和未来可
能出现的局部战争都会带来巨大的

军备需求，对于美国军工产业而言
岂不是良机？更别提高价军火生意
有助于缓解美国自身发展面临的产
业压力和经济压力。同时，中东爆
发更大规模的战乱，某种意义上对
拉升油价和其他资源价格有益，已
经成为石油出口国的美国及美国石
油集团也能从中获利。但是，牵一
发动全身，中国会因油价上升产生
更多的成本。战乱意味着动荡的地
区局势下难民将增加，更多难民涌
入会对欧洲社会稳定和经济复苏产
生负面影响。而一旦有资本从中国
等新兴经济体还是从欧洲国家流
出，美国，都将会是一个最“受待见”
的目的地。

所以，特朗普政府的能源新政，
或将导致油价与炸弹“齐飞”，他的
如意算盘影响的不仅是美国的一己
之利，而是世界繁荣稳定之局。

从 6 月 10 日下午 2 点开馆迎
客，到13日晚8点送走最后一位参
观者，阿斯塔纳世博会中国馆在 4
天里已经迎来了24630名宾客。

“看到中国馆，看到中国馆的
工作人员，油然而生的是一种亲
切感。”来自江苏南京的周先生此
次专程赶赴哈萨克斯坦阿斯塔纳
参观世博会，他选择的第一个展
馆便是中国馆。刚踏入中国馆的
大门他就迫不及待地抒发自己的
感慨，“看到祖国能源领域的成果
展现在世界面前，我们由衷感到
自豪！”

本届世博会中国馆的主题是
“未来能源，绿色丝路”，从主题设定
便可以看出中国馆的设计走的是科
技与人文相结合的路线。中国以

“过去——能源走廊”、“现在——智
慧能源的一天”和“未来能源梦剧
场”三个部分作为展示脉络块，以

“全球使命与伙伴”部分展示中国的
先进技术和国际合作成果。

令观众们最有感触的是未来
能源梦剧场的3D动画片。该片讲
述了这样一个故事：在远古的时
代，人类刚刚学会火的使用，但是
衣着单薄的原始人类仍然不能抵
御严寒。一天，有个小女孩的母亲
快被冻死了，在母亲奄奄一息之
际，太阳神鸟出现了！它给小女
孩指明了拯救母亲生命的方法，
那就是找到未来能源！于是，小
女孩跟随着太阳神鸟踏上了寻找
未来能源的旅程。影片全面展现
了后世的人类利用水、风、电、核
等能源的历程。为了能让更多的

观众看懂短片，中国馆还特别安
排了俄语播放。

“小女孩救妈妈的故事让我
十分感动！”来自哈萨克斯坦的中
学生阿里西尔在看完“未来能源
梦剧场”的短片后，眼眶湿润地对
记者说。

“这个影片非常有教育意义。”
带领孩子们看影片的老师说，“这
部影片不仅展现了人类利用能源
的历史，也表达了人类间最真挚的
情感。”

亚美文化影视传播有限公司
董事长单承怡作为专业人士，对中
国馆的文化传播方式表示赞赏。
他对记者说：“人类之间的情感，比
如亲情、爱情、友情等都是最能打
动人心的东西，从这个角度来说，

‘未来能源梦剧场’的影片非常
棒！在讲述人类利用能源的历史
的同时，以小见大，击中了人心中
柔软的那一部分，也说明了清洁能
源的重要性。”

“国之交在于民相亲，民相亲
在于心相知”。在记者离开时，一
部影片引发的讨论还在继续。令
记者感触最深的是，无论是园区内
执勤的警察，还是一些来中国馆参
观的观众，见到中国馆工作人员都
是面带微笑，“你好”二字总是脱口
而出；在中国馆每天的工作日志
上，也清楚地记载着中国志愿者帮
助观众找到自己走散的小孩的类
似的小事⋯⋯这些民相亲的举动
虽然看似“鸡毛蒜皮”，但一点一滴
积累起来就会温暖民心。

本报阿斯塔纳6月13日电

中国馆：影片牵动观众心
■ 本报记者 张凡

第六届中国（波兰）贸易博览会近日在华沙开幕，吸引了逾千名中东欧采购商前来参观洽谈。
新华社记者 陈序 摄

美能源新政：把水弄“浑”摸什么“鱼”？
■ 本报特约评论员 秦夏

本报讯 据《金融时报》近日报
道，经合组织（OECD）发布最新一
期世界经济评估报告称，由于全球
商业和消费者信心增强，工业生产
和就业改善，贸易和投资活动回升，
全球经济前景较预期有所改善，
OECD 预测，2017 年、2018 年全球
经济增长率将由 2016 年的 3%分别
升至3.5%和3.6%。

OECD 同时警告称，全球经济
前景改善只是暂时的，尚无根本性
改变的迹象，仍面临多种下行风险，
并强调各国应作出更大努力，使经
济增长和全球化惠及更多国家。

由于特朗普政府的减税政策
和提高基础设施支出计划遭到延
迟，OECD 将美国 2017 年、2018 年
GDP 增 速 分 别 调 降 至 2.1% 和
2.4%，此前预期为 2.3%和 3%。由
于 德 国 经 济 增 长 较 为 强 劲 ，
OECD 将 2017 年、2018 年欧元区
经济增长预期调升至 1.8%。根据
财 政 和 货 币 刺 激 政 策 、“ 一 带 一
路”、中国基础设施投资回升等因
素，OECD 将中国 2017 年、2018 年
经济增速分别由 6.5%和 6.3%上调
至6.6%和6.4%。

（驻孟加拉国经商参处）

◆贸促要闻

“营商环境就是生产力！”国
务院总理李克强 6 月 13 日在全
国深化放管服改革电视电话会
议上强调，各地既要积极抓项目
建设，更要着力抓环境建设，由
过去追求优惠政策“洼地”，转为
打造公平营商环境的“高地”，真
正做到审批更简、监管更强、服
务更优。此前一天，李克强总理
在会见第二届世界华侨华人工
商大会全体代表时指出，“我们
会创造更加便利的营商环境吸
引外资。”在 6 月 7 日举办的国务
院常务会议上，李克强总理特别

强调，要创造更优的硬环境和软
环境。

一周之内，李克强总理三度
发声，要求创造更优环境、吸引外
资外智，并将营商环境上升至生
产力的高度。

今年以来，中国贸促会通过
开展经贸调研、举办展览会座谈
会、开展问卷调查等，深入了解工
商界对当前中国营商环境的现
状、存在问题以及如何改善的意
见和建议，并在此基础上形成调
研文章，本报今日在第 7 版头条
刊发。

OECD预计今明两年全球经济将加速增长◆本期导读

深圳国企要当“走出去”先锋队
详细报道见第4版

本报讯 6月11日，中国贸促
会和南亚联盟工商会于在云南昆
明共同举办了第二届中国—南亚
东南亚商事法律研讨会。中国贸
促会副会长卢鹏起、南亚联盟工
商会主席苏拉吉·维德亚、云南省
人大常委会副主任王树芬出席会
议并致辞。

卢鹏起在致辞中指出，中国
与南亚、东南亚各国的经贸合作
前景广阔，特别是“一带一路”建
设的推进、中国东盟自贸区的升
级、大湄公河次区域经济走廊的
建设以及孟中印缅经济走廊的
推进，为深化中国与南亚东南亚
工商界的交流与合作提供难得
的历史机遇。同时随着企业“走
出去”步伐加快，企业开展贸易
投资过程面临的法律风险、技术
壁垒、摩擦纠纷日益增多，广大
企业对专业法律服务需求也不
断增加。

对 此 ，卢 鹏 起 提 出 三 点 建
议：一是推动建立双边商事法律
合作委员会，共建法律交流平
台。二是探索建立国际争端解
决机制，推动多元化纠纷解决。
三是共同为企业提供全方位法
律咨询培训服务，提高企业风险
防范能力。 （毛雯）

本报讯（记者 周春雨 谢雷
鸣）6月14日，记者从中国贸促会
新闻发布会获悉，作为第11届亚
欧首脑会议的一项重要后续活动，
由中国贸促会、外交部、工业和信
息化部、商务部共同主办，青岛市
人民政府承办的亚欧数字互联互
通高级别论坛（以下简称亚欧论
坛）将于 6月 19日至 20日在青岛
举行。中国国务院副总理汪洋、柬
埔寨副首相尹财利和部分重要嘉
宾将出席开幕式并发表致辞。

中国亚欧会议高官谢波华、
中国贸促会副会长尹宗华、青岛
市政府副秘书长韩守信出席新闻
发布会。

据尹宗华介绍，本次论坛将
主题设定为“释放创新增长潜
力”，旨在引导与会代表聚焦“数
字”和“创新”这两个关键词，为促
进亚欧数字互联互通广开言路、
凝聚共识。

围绕这一主题，亚欧论坛设
置了“数字基础设施建设”“亚欧
互联网产业发展与合作论坛”

“跨境电子商务”“大数据与工业
产业升级”4 个议题。与会者将
就此展开深入讨论，充分分享政
策实践和合作体会，共同探讨未
来合作重点，并提出促进亚欧数
字互联互通的政策建议。

截至 6 月 13 日，已有来自亚
欧会议成员和有关国际组织近
600 人确认参会，远远超出预定
规模。

谢波华表示，互联互通是全
球化发展的必然趋势。当前，亚
欧首脑会议框架下的互联互通合
作蓬勃发展。亚欧各方都希望通
过提升数字互联互通，挖掘促进
增长、创造就业和推动创新的新
潜力。

亚欧首脑会议成立于 1996
年，是亚欧两大洲之间最大的政
府间对话合作机制，涵盖了欧洲
到亚太的 51 个国家，加上欧盟
和东盟，共有 53 个成员，其人口
规模、经济总量、贸易水平均占
到全球总量的 60%。21 年来，亚
欧首脑会议为促进亚欧各成员
间的对话、交流、合作，促进亚欧
地区的和平、稳定、发展发挥了
积极作用。

在闭幕式上，亚欧论坛将发
布《青岛倡议》，重点反映亚欧各
方共识，并将向今年亚欧高官会、
外长会议提交。

卢鹏起出席第二届中国—
南亚东南亚商事法律研讨会

亚欧数字互联互通
高级别论坛将在青岛举办
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